

No hay dinero para la campaña política

Todo el mundo habla de política y lanza candidatos, pero ni éstos ni sus admiradores quieren, por lo visto, financiar la campaña.

Según dice un colega, una comisión dióse a la tarea de llenar una lista de suscritores para iniciar los trabajos en favor de uno de los presidenciables, por cierto de gran popularidad, y no pudieron recoger ni mil colones en promesas.

A ese paso no tendrán los candidatos ni para pagar la impresión de las papeletas.

¿Será liquidado el Monte Nacional de Piedad?

Los accionistas perderán el total de sus acciones

Se nos informó ayer que el asunto del Monte Nacional de Piedad es sumamente grave, y que esa institución tendrá que liquidar sus negocios.

El activo del Monte, entre pagarés y boletas de empeño, no pasa de \$ 30,000, en tanto que el capital suscrito lo es de \$ 240,000. Se cree que los depósitos en cuenta corriente, por un total de \$ 4,000; lograrán salvarse del desastre.

En cambio no les tocará un céntimo a los accionistas, quienes pueden dar por perdido todo su dinero.

El trancazo sigue haciendo estragos

En esta semana en que una racha de frío ha invadido toda la Meseta Central, la influenza hace de las suyas.

Son muchas las personas que se han visto obligadas a tomar cama, atacadas de fuerte calentura y de un gran dolor en el cuerpo.

Los médicos con quienes al respecto hemos cambiado impresiones, dicen que es simplemente una peste benigna de influenza, pero que no tiene la gravedad de la llamada influenza española que hace algún tiempo nos azotó.

Ellos creen que este trancazo de ahora pasará muy en breve, y que sus consecuencias no han de ser fatales.

Así lo deseamos para tranquilidad de todos.

El baile del sábado en el Teatro Nacional

Con una grande y escogida concurrencia tuvo lugar el sábado último, en nuestro regio coliseo, el anunciado baile organizado por un grupo de señoras a beneficio de la Cruz Roja Costarricense.

El sarao comenzó a las 8 y 30 p. m., habiendo terminado a las 2 hs. del siguiente día.

El servicio de cantina estuvo muy bien atendido, y la orquesta del maestro Repetto mereció la aprobación unánime de la concurrencia.

Felicitemos a los organizadores por el éxito de este suculento festival.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris
Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

El punto de vista de un apasionado político que, según parece, no quiere mucho a don Julio ni a sus antecesores

Ayer conversamos casualmente con un estimable agricultor, muy amigo de uno de los caballeros que se mencionan como posibles candidatos, y nos dijo poco más o menos estas palabras: "Estoy extrañado de ver cómo un periódico de la localidad dice que, esta lluvia de candidatos, sólo a broma podría tomarse. Y mi asombro se justifica si el periódico ese habla de bromas, no por el crecido número de presidenciables, sino por la calidad de ellos.

Debo manifestarle que el candidato de mis simpatías es joven relativamente, pero le garantizo que es muy superior a cualquiera de los que en los últimos años han desgobernado y hundido a nuestra pobre patria.

¿Cómo se van a tomar en broma los nombres que ahora suenan, si hemos estado sufriendo verdaderos desastres administrativos desde Yglesias para acá?

¿Cómo es posible que periodistas de sentido común mencionen siquiera la palabra broma, tratándose de caballeros sin tacha, de verdadera preparación y capaces de hacer mejor gobierno que un Alfredo González, que un Julio A. Costa, que un Federico Tinoco?

Yo podría jurarle, amigo, que la bro-

ma no está en que esos nombres suenen, sino en que haya personas que se estiman, capaces de aceptar su postulación para un puesto que tan mal se ha servido últimamente. A donde han llegado los hombres que han llegado, hasta perico el de los palotes podría llegar. La Presidencia y los Ministerios ya no son lo que antes eran, créamelo.

Ustedes los periodistas tienen una gran responsabilidad en que se prolongue la idolatría, verdadera idolatría nacional por ciertos y determinados figurones, quienes aún asoman la cabeza y se creen dignos gobernar a un pueblo que llevaron de desastre en desastre, hasta postrarlo con una deuda de cien millones encima. Y ustedes hablan a cada rato de esas lumbreras, y las cobijan con los pomposos distintivos de prohombres, de los más eminentes estadistas, de fuertes columnas de la República. Y cuando ciudadanos nuevos surgen, ustedes se rien y dicen que la cosa va en broma.

Como prueba de mis anteriores afirmaciones, ese mismo diario que habla de la bromita, dice que don Julio pasará a la Historia como el gobernante honrado, que respetó la libertad y fue noble y generoso. ¿Ya ve? Fue honrado y respetó la libertad. Eso es un gran

mérito que dará gloria a este buen señor que duerme y sueña como un bendito en el poder.

¡Respetó la libertad! ¡Fue honrado! ¡Valiente credencial! La libertad se consigna en la Constitución, y si no la diera se la exigiríamos. La honradez está escrita en los Mandamientos de la Ley de Dios.

Otro gallo le cantara a este soñador e incoloro desgobernante, si hubiera hecho algo, algo siquiera en sus ya larguísimo cuatro años: caminos, arreglo de la cuestión financiera, algo, por lo menos algo. Pero observe: discursos; la hora cambiada de nombre, de la una a las veinticuatro; el Ministerio de Instrucción trocado por Secretaría de Educación y el de Guerra por el de Seguridad, como si las palabras, las simples palabras, algo práctico fueran, algo significaran para el progreso o para la evolución del país.

Y sin embargo, verá usted: por culpa de los periódicos poco francos, pronto será don Julio un prohombre más.

Hasta aquí el apasionado político, a quien abandonamos mientras seguía echando rayos y centellas contra el bueno de don Julio, de don Miguel, de don Aquiles y de don Narciso.

Desgraciado suceso en Tres Ríos

Por una fatal casualidad, el jovencito Juan Rafael Solano hirió en el brazo izquierdo a su compañerito Efraim Calvo. La herida por dicha es leve y fué producida con una escopeta. El joven Calvo fué atendido por el Dr. Rodríguez, de esta ciudad, y anoche ya encontraba mucho mejor. Sin embargo, siempre fué grave el suceso, pues a poco que se hubieran desviado los balines, habrían herido al joven Calvo en el pecho.

Edición de mañana

Importantes declaraciones del Dr. don José María Soto, acerca de la próxima contienda política.

Debe nombrarse un Ministro de Gobernación que garantice absoluta libertad.

Es herido en Turrialba don José Monge

Por noticias recibidas el domingo en la tarde sabemos el desgraciado suceso ocurrido en la mañana de ese día en la ciudad de Turrialba. Varios individuos de color atacaron a machete al comerciante don José Monge Dumaní, quien se defendió hasta caer herido de un filazo; ayer tarde se tuvo noticia en esta capital por persona interesada en la salud del joven herido, que dichosamente seguía mejor. Igualmente nos informó que don Ricardo Fernández Bolandí hizo varios disparos a los agresores del señor Monge al ser éste atacado, no logrando hacer blanco.

La policía capturó a los negros a quienes les tomó inmediatamente declaración para iniciar el sumario.

TIPOS DE CAMBIO

Nueva York	450 9/10
Londres	418 —
Paris	167 —
España	357 —
Italia	117 —
Suiza	429 —
Bélgica	157 —
Hamburgo 0.00013 oro am.	
Amsterdam 0.40 oro am.	
San José, 8 de enero de 1923.	

ECONOMICO DE ULTIMA HORA

NO MAS TRANCASO NI TOSFERINA LA FARMACIA GRILLO acaba de recibir sus famosas Capsulas Contra Influenza, que con tanto acierto curaron la epidemia de 1920; y el específico FERNATOZE, que cura la tosferina en muy poco tiempo.

Remate El 22 de este mes se rematarán todas las prendas vencidas de la casa de préstamos de Jaime Nichols, contigua a "La Castellana"

de don Mariano Jiménez hasta cien varas al oeste del Mercado de abastos y las calles del Morazán. El costo de la tarvia que se empleara resulta de un colón por cada metro cuadrado, pero la construcción resultará de primera y la capitalempesará a tener vías urbanas como cumple a su categoría. La Avenida Central se verá libre de polvo y de barro, y si no se descuida el mantenimiento del buen estado de la calle esta será de eterna duración.

Acto de clausura del Año Lectivo en el Colegio de los Salesianos

El domingo pasado se efectuó el acto de clausura del hospicio de huérfanos y escuela de los Salesianos en la ciudad de Cartago. El acto se verificó con la asistencia del señor Presidente de la República, don Julio Acosta García, y el señor Ministro de Educación Pública y Relaciones Exteriores don Miguel Obregón. Además, fueron invitados de la capital muchas damas y señoritas.

El programa de la fiesta fué muy escogido y se efectuó en el siguiente orden:

- 1.— Himno Nacional. Por la Banda.
- 2.— Saludo. Por el Director del Colegio, Presbítero Domingo Soldati.
- 3.— Va pensero, Verdl. Coro por los alumnos.
- 4.— Repartición de premios.
- 5.— Merry W. Por la Banda.
- 6.— El premio de los antiguos alumnos. Por su Presidente don Espirito Leandro.
- 7.— Dos Pilleres. Diálogo.
- 8.— Copias. Dedicadas a S. E., por el conocido señor Pipeto Crocerl.
- 9.— Todo retorna. Dúo de Mons. Costamagna.
- 10.— Serenata. A. S. E.
- 11.— Pablo Anchoa. Zarzuela por los antiguos alumnos.
- 12.— Marcha final.

Después de haber sido desarrollado en todas sus partes el anterior programa, el señor Acosta y sus acompañantes fueron festejados con un suculento banquete.

Aniversario

Ayer celebró su aniversario la señorita Victoria Eugenia Corpeño, hija del doctor don José Dolores Corpeño, cónsul de El Salvador en Costa Rica. Felicitemos a la culta y distinguida señorita en su día de días.

Cigarrería Central

Sorteo Semanal No. 9

Semana del 1.º al 7 de Enero 1923

Nº 1328

Premiado con

25⁰⁰

Sin cobrar todavía

El final de un asunto ruidoso

Nuestros lectores recordarán que a raíz de dolorosos sucesos, el Banco de Costa Rica recibió de la viuda de don José R. Rojas las propiedades que éste tenía en San José y San Isidro. No resignada la señora viuda a semejante pérdida trató de recurrir a los tribunales comunes para esclarecer los hechos, y ver si efectivamente era de justicia que perdiera las propiedades de su marido; para ello puso en manos de los jóvenes abogados don Humberto Barahona y don Alfredo Saborío el negocio en cuestión, y después de algunas entrevistas ayer el Banco devolvió a la señora viuda de Rojas su casa de esta ciudad. La actitud del Banco de Costa Rica ha sido comentada con simpatía.

Labores de la Municipalidad capitalina Las nuevas calles

Un voto de aplauso merecido es el que se tributó al Ayuntamiento de esta capital, por su empeño no desmentido en dotar de buenas calles a la ciudad. Efectivamente, el trabajo de construcción de calles y de reparación de las que estaban en estado de ser compuestas, se ha estado llevando a cabo de una manera científica y sistemática y va en la actualidad la capital de la República ha mejorado de manera notable en cuanto refiere al capitulo de calles urbanas.

Ahora existe el problema del polvo: en pasadas administraciones se hicieron varias calles en las que se usó tierra en demasía, lo que ocmo es natural, resultaba menos costoso, pero también menos duradero y menos higiénico; calles de este sistema tienen el defecto de echarse a perder pronto y de ser en invierno lodazales mas o menos practicables y en verano polvaredas perennes y molestas. Las construidas durante el año pasado y las que en la actualidad se construyen están excentas de tierra, empleándose en ellas únicamente piedra y arena de piedra. Pero esto no basta, pues a pesar del constante servicio de barredores, no se mantienen en el perfecto estado de limpieza deseado. De allí que la Municipalidad se haya tomado especial interés en corregir defecto tan grave y se está en estudios para hacer poco a poco reformas radicales en la construcción de las calles de la capital. Se puede anunciar que dentro de poco será estudiado el sistema de tarvia, muy mal usado hace algún tiempo en algunos trozos de calle. Posiblemente sean pavimentadas a la moderna la Avenida Central, desde la Botica

Sección deportiva

El negro Siki monopoliza la atención de París

¿Hubo un tongo o se trata simplemente de una réclame?

Cuando, minutos después de terminado el famoso asalto entre Carpentier y Siki, en el que el ídolo de París mordió el pelo de la derrota, exactamente como antes lo mordiera en aquella pelea que sostuvo con Dempsey, uno de los peritos franceses en materia deportiva anunció que el mundo se hallaba en presencia de un negro que daría que hablar. El pronóstico ha sido más o menos verdad. No solamente Siki habla hasta por los codos, sino que otros hablan tanto o más que él. Su "affaire", más que un plato del día, empieza a convertirse en plato de varias semanas. Del terreno puramente deportivo, el asunto pasó al Parlamento. Entra ahora en terreno más resbaladizo: en el de los tribunales.

Los lectores de buena memoria recordarán la curiosa incidencia con que terminó aquel match. El primer telegrama hizo saber al mundo entero que Carpentier había triunfado. Minutos después, un segundo despacho suministraba una información diametralmente opuesta. El vencedor no era Carpentier, sino Siki. La explicación dada acerca de estos dos juicios del mismo jurado, pecaba por confusa. ¿Ocurrió realmente alguna de esas cosas raras que suelen ocurrir en el mundo de los deportes?

Convenido el desquite, la respectiva federación descalificó a Siki. Lo imposibilitaba así, en consecuencia, para volver a medirse con el ex campeón. Siki halló un defensor en el diputado senegalés—negro, como él—monsieur Diagne. Al discutirse hace unos días el presupuesto de Francia, Diagne solicitó que se suprimiera el subsidio a aquella federación de ejercicios físicos por la conducta

seguida por Siki. Reveló entonces que la descalificación no respondía sino al hecho de que Siki se había negado a cumplir el tongo convenido, dejándose vencer por Carpentier. La federación, ahora, entabla querrela por calumnias e injurias graves contra el diputado senegalés, y en tal estado las cosas, abre el negro Siki su boca lamosa y dice una cantidad de cosas extraordinariamente raras. Afirma que hubo tongo, que su encuentro por el campeonato mundial había sido "preparado" y que en el fondo de todo no había sino una farsa. En llegando el cuarto round, Siki debía entrar "groggi"—como quien dice en estado lamentable—para caer al primer puñetazo de Georges. El negro recibiría unos miles de francos y el blanco quedaría con su gloria.

Y habiendo Siki—ya hemos dicho que había hasta por los codos—explica el proceso psicológico del cambio de situación. Frente a 50 000 espectadores, el hombre sintió emociones de otra índole. Perdió todo control, su alma africana experimentó la necesidad del triunfo, aunque luego quedara como un negro frente a los hombres blancos con quienes había combinado el arreglo. Siki pegó como los cánones del box inglés, y Carpentier quedó fuera de combate. La comedia, como él dice, terminó en tragedia.

He ahí, en su síntesis, el asunto. ¿Verdad o mentira? ¿Narración exacta de hechos o preparación "científica" de una réclame formidable para hacer cartel y atraer concurrencia? Difícil es saberlo. Lo cierto es que el tema entretiene y que, desde luego, resulta amable en medio de las graves cuestiones que el telégrafo de Europa nos trasmite sistemáticamente día tras día. Como que viene a ser, en definitiva, una nota de «color».

TEATROS

Empresa: URBINI FACIO

AMERICA

Miércoles 10

Concierto de Despedida de Da. Blanca del Campo de Cabrera Arroyo Noche de Arte

El Viernes Debut: LA MARAVILLITA Gloria Argentina

VARIEDADES

Grandes atracciones del simpático

TRIO IRIS-URANGA

El sábado estreno de la opereta SANTA Música del Maestro Uranga

El viernes próximo debutará en el América la Maravillita

Que al decir de los más notables críticos sud-americanos, es una verdadera maravilla, que fascina con el encanto de su angelical figurita de niña: deleita con los melodiosos effluvis de su privilegiada garganta, y causa la más profunda admiración con los destellos de su genio artístico.

Su debut fue una revelación; y desde aquel momento su carrera ha sido una serie de triunfos y ovaciones delirantes.

Posee en grado superlativo el don sobrenatural que acompaña a los grandes artistas

TEATRO MODERNO

Martes 9 de Enero

A las 7

Episodios 10, 11 y 12 de

Quien es el enmascarado?

Gran Exito

A las 8.30

LA MASCARA DE LOS DESTINOS

Por Fabianne Fábregas

ESTRENO! Grandioso Exito

La eminente soprano doña Blanca del Campo de Cabrera Arroyo se despedirá del público costarricense mañana en la noche con un concierto en el América

En el que cantará lo mejor de su vasto repertorio y en el que tomarán parte la orquesta Nieto y reputados artistas nacionales.

La señora del Campo antes de salir del país, quiere dar al público y a la sociedad josefina, que tanto la aprecia y ha distinguido, una humilde muestra de cariño y gratitud; y por esto ha organizado esta selectísima velada en la que dará a conocer fragmentos musicales típicos y una canción española del año 1854 además de las más brillantes piezas de su muy selecto repertorio.

El crecido número de localidades solicitadas y el alto concepto artístico en que nuestro inteligente público tiene a tan notable soprano, hacen presumir que la velada será una soberbia manifestación de aprecio y un lauro más que la señora del Campo añadirá a la inmarcesible corona que tan gloriosamente ha conquistado.

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTI-PY-O** del Dr. *W. W. W.*

Limpien los dientes y protegen contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. FISCHER
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo, San José, C. R.
Depósito permanente
Pida muestras y precios
TELÉFONO 683 — APARTADO 434

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sabe a VERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

¿Quiere Ud. vestirse con Manta?

Teñida con los colorantes **Sunset** puede Ud. hacerse un elegante y económico traje. La última novedad en Estados Unidos.

ESTRENE muchos vestidos.

La Boda Gamboa-Chaves

En la residencia de don José Sandí, a las 19 hs. (7 p.m.) del domingo se efectuó la ceremonia matrimonial del señor don Rubén Gamboa con la señorita Otilia Chaves. Los nuevos esposos recibieron la bendición del Sr. Cura de la Parroquia de la Merced, don Rosendo de J. Valenciano.

Fueron apadrinados los nuevos esposos por don José Sandí y doña Juanita G. de Gamboa, don José María Arias y señorita Manuella Castro, don Guillermo Tristán y doña Flora de Umaña, don Polo Umaña y señorita Carmela Mora, don Enrique Chaves y señorita Consuelo Chaves.

Desearnos al nuevo hogar la mayor ventura.

Para trabajos a precio módico, la **IMPRENTA MINERVA**



Por Qué Se Manchan Los Dientes si deja Ud. la película

La mayor parte de los dientes están más o menos manchados por la película. Los dientes de los fumadores se recubren a menudo de una película negruzca. Esa película es la que ennegrece sobre los dientes y a ella se atribuyen la mayoría de las enfermedades de la dentadura. Millones de personas destruyen actualmente la película, según un método científico nuevo.

bierto los métodos eficaces para destruir la película. Los especialistas más renombrados del mundo los han aprobado ahora, después de pruebas cuidadosas.

Estos métodos se han combinado en el dentífico Pepsodent. Y los principales dentistas de todas partes recomiendan en la actualidad su uso diario.

Observe estos nuevos resultados

Uno de los componentes es la pepsina. Otro, aumenta el digestivo del almidón en la saliva, para disolver los depósitos amiláceos que se adhieren. Otro aumenta la alcalinidad de la saliva, para neutralizar los ácidos bucales, a medida que se forman.

Dos elementos atacan directamente la película. Uno conserva los dientes tan perfectamente pulidos, que no puede adherirse a ellos la película.

Pepsodent ha producido una nueva era en la limpieza de la dentadura. Destruye a los enemigos de los dientes, como no se había hecho antes.

Note qué limpios se sienten los dientes, después de usarlo. Fíjese en la desaparición de la película pegajosa. Observe cómo emblanquecen los dientes, a medida que desaparece la película.

Cepillará Ud. entonces sus dientes según este método, cuando observe sus resultados durante una semana.

Métodos eficaces

Después de laboriosa investigación, la ciencia dental ha descu-

Pepsodent PAT. OFF. REG. U.S.

El dentífico moderno

El destructor científico de la película, combinado con otros dos elementos indispensables modernos. Recomendado ahora por los principales dentistas y de venta en todas partes, en tubos grandes.

Agentes en Costa Rica: The Costa Rica Mercantile Co.

Cuadronal. Único remedio alemán para curar en pocos días el reumatismo más agudo. Personas con más de ocho años de estar tullidas han sido curadas en pocos días. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 2.00.

Belosin. Un preparado alemán para quitar el dolor de cabeza, sin que ataque el corazón. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 1.50.

Perfumes de todas clases, finísimos. El nuevo sistema de perfumarse con las esencias más finas del mundo que no manchan la ropa, no contienen grasas ni alcohol. Un frasco para perfumarse todos los días durante un año vale \$ 2.00.

Remedio Alemán para quemaduras del sol el tubo que sirve para mucho tiempo vale \$ 2.00.

Remedio Alemán para picaduras de zancudos y mosquitos. Un tubo que sirve para mucho tiempo, vale \$ 2.00.

Pídanse todos estos artículos en las boticas o si no al único importador: E. RUNNEBAUM.—CARTAGO.

Veraneantes!!

BATAS DE BAÑO - Elegantes y baratas en El Gallo de Oro



OSTIONES (Oysters) Frescos en concha

LLEGARON A LA

Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso

Sección de la Cámara de Comercio

La Ley de Seguros

V

Dictamen del Lic. Claudio Castro Saborio.

(Concluye)

Por lo pronto tales innovaciones producen un desconcierto con la doctrina clásica sustentada en el Título II, Libro IV del Código Civil, en lo que se refiere a responsabilidad individual o subsidiaria por los daños y perjuicios causados de un modo directo por un hecho imputable de culpabilidad y de criminalidad, si se cometió, en este último caso, con malicia.

Los artículos relacionados con el régimen y capacidad de contratación de las Compañías de Seguros Extranjeras son repetición del Artículo 3.º de la Ley de Registro Mercantil y del 151 de la Ley de Sociedades Comerciales, de modo que, ni aún en este terreno han sido necesarios en servicio del comercio. Y, para terminar, debo manifestar que, en lo que me refiero a la cobrabilidad judicial del monto de la indemnización determinada por los peritos, encuentro contradicción entre los artículos 38 y 39 de la Ley en examen pues, si el primero le da el carácter de Título Ejecutivo al dictamen pericial al efecto vertido—y contra este avalúo no cabe oposición—no veo por qué se atribuya al juez en la ejecución la facultad de negarse a obligar al pago al asegurador si, por las pruebas, resultare dudosa la inocencia del asegurado, cuando lo propio habría sido dejar ese punto a la decisión en juicio ordinario, una vez que en el ejecutivo se presentare la alegación de las pruebas o recursos de defensa por parte del asegurador, único llamado a hacerlo.

Tales son, a grandes rasgos, los reparos que me sugiere la actual Ley de Seguros que, en definitiva, no presta al comercio y particulares en general ningún servicio estimable que equivaiga a los sacrificios fiscales que impone y que, antes al contrario, sin criterio jurídico de ninguna clase, ataca de lleno la libertad contractual y el ejercicio de invulnerables garantías individuales. Y dados los fines fiscales que principalmente persigue, no acierto a comprender la utilidad práctica de las instituciones que con tal objeto crea y de las cuales aún ha podido prescindir, sin perjuicio de mantener la integridad de los impuestos y nuevos cargos que la citada Ley introduce en favor del Estado.

Debe pues la Cámara trabajar en el sentido de corregir tan graves innovaciones, pues que ni aún en principio son aceptables los relacionados impuestos, visto que recaen sobre el equivalente aleatorio del valor de las propiedades aseguradas las que, a su vez, están afectadas al pago de los demás tributos; o sea que, con ellos, lejos de proteger el Estado a quienes procuran conservar el valor de sus bienes—que, en conjunto, forman la riqueza nacional,—contra los riesgos de las pérdidas eventuales, los acaba de explotar con perjuicio de los más altos intereses del comercio y del bienestar público. En tal sentido, la Ley a que me refiero en estas ligeras notas, en vez de llamarse "de Seguros", ha debido designarse con toda franqueza "Ley contra Seguros".

Dejo, pues, vertida así, mi modesta opinión al respecto. Con muestras de distinguida consideración me complazco en suscribirme atto. y S. S.,

CLAUDIO CASTRO SABORIO

La Voz de la Razón

Quienes hayan leído con interés y detenimiento el claro dictamen del Lic. Castro Saborio con respecto a la Ley de Seguros en vigencia no podrán menos de comprender la gravedad que entraña para el respeto a las Leyes, el hecho que se haya puesto en vigor un absurdo tan atentatorio a los derechos y garantías individuales que nuestra Constitución consagra.

Una Ley, no solamente draconiana sino absurda desde todo punto de vista, concebible tal vez para ser puesta en vigor y ejecución en una época de despótica tiranía, pero que causa verdadero sombro en ésta época de libertad y democracia, con un Presidente que se hace sentir "porque no se hace sentir" en lo que generalmente se refiere a las libertades individuales. En una época en que el primer Magistrado de la Nación hace siempre—y con justicia—alarde de su cuidadoso respeto a nuestros principios fundamentales. En una época en que todavía suenan en los oídos honrados las profundas declaraciones del Presidente de la República en su brillante veto a la Ley de Nulidades, ley monstruosa precursora de estos nuevos descatos a nuestra Constitución. Asombra, verdaderamente, que sean posibles estos atropellos al sentido común y estos

desaciertos legislativos que no pueden traer otra cosa que graves conflictos nacionales e internacionales de los que el ciudadano honrado siempre llevará la peor parte.

El punto de vista jurídico se ha puesto en evidencia. Es muy difícil, así lo creemos, que algún juriconsulto esté en desacuerdo con el fondo y forma del dictamen del Lic. Castro Saborio, a pesar de que ha debido tocar los puntos muy a grandes rasgos, que si profundizara estamos seguros de que se encontrarían nuevos y más graves absurdos.

Se ha desarrollado en los últimos tiempos el prurito de querer atacar al comercio en toda forma y la Ley de Seguros es una de las formas empleadas. Ignorando o pareciendo ignorar que todo aquello que perjudique al comercio, va rectamente a perjudicar a los consumidores, es decir, a la comunidad en general. De ahí que día tras día se note mayor disgusto en todas partes y se experimente una creciente desconfianza en la habilidad de quienes nos gobiernan para llevar al país a puerto seguro en esta borrasca que nos azota.

Mañana comenzaremos a publicar el dictamen de la Comisión Especial nombrada por esta Cámara para examinar la absurda Ley, desde el punto de vista práctico-comercial, tal como se considera en todas las naciones civilizadas. Ya verán nuestros lectores algunas otras sorpresas con respecto al asunto. Y se asombrarán una vez más de que haya sido posible hacer Ley de la República una monstruosidad semejante.

La Doble Patente

Dijimos en un artículo anterior que la imposición de esa nueva carga sobre la comunidad, por medio del comercio,—sin introducir los arreglos a la situación económica general—podría llegar a ser contra productiva, y es muy posible que no nos equivoquéramos.

El disgusto creciente del comercio y de los trabajadores desde que se supo que el impuesto se cobraría sin haber hecho nada para mejorar la situación traerá por consecuencia—no es difícil—el cierre de numerosos establecimientos de comercio muy especialmente en los pueblos pequeños. Ello, no solamente restará un servicio necesario a la comunidad (produciendo gran disgusto) sino que menguará las entradas de los respectivos Municipios. Estos tendrán que apelar a otros recursos para sostenerse. Y todo recaerá sobre el pueblo en general, en todas partes. Y con la situación general empeorando, por la especulación en cambios, por los excesivos gastos de la administración pública y por la falta de recursos del Gobierno para pagar lo que debe en la localidad, no parece justificarse que se impongan nuevas dificultades para extraer del comercio y del público una suma, en junto, relativamente insignificante.

Y como el señor Ministro de Hacienda dijo: "CONSIDERO MUY ATENDIBLES LAS RAZONES DE USTED", al protestar esta Cámara contra el procedimiento, el comercio y el público esperan que esas palabras no se las lleve el viento.

CONVOCATORIA

Se convoca a los miembros de esta Cámara a la Asamblea General Ordinaria que se celebrará el día quince de enero de 1923 a las DOS de la tarde. Se ruega la asistencia del mayor número posible de socios pues hay asuntos de gran importancia para el comercio que es preciso tratar en esa reunión. Además, los señores socios procederán al nombramiento de la Junta Directiva para el próximo año.

San José, 26 de diciembre de 1922.

Cámara de Comercio de Costa Rica

El Secretario

Alfredo Sasso R.

ASAMBLEA EXTRAORDINARIA - Jueves 11 de Enero 1923, a las 2 p. m.

Se convoca a una Asamblea General Extraordinaria que se celebrará en los salones de esta Cámara (altos de "La Mascota"), el jueves 11 de este mes a las 2 de la tarde, con el fin de tratar acerca de la Doble Patente y de algunas Reformas al Reglamento. Se invita a todos los comerciantes que quieran asistir.

San José, 8 de Enero de 1923.

CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

Influenza

La Miel de Alquitrán de Pino del Dr. Bell, previene la invasión de la boca y garganta de los gérmenes que causan muchas enfermedades contagiosas.

Por más de 40 años se ha usado como gárgara y como expectorante para combatir todas las afecciones de la garganta y vías respiratorias. Cura la tos en todas sus formas. La recomiendan los médicos de muchos países.

Tómese a la primera señal de ataque.

En las farmacias



Miel de Alquitrán de Pino del Dr. Bell

La Garantía Perfecta Cédulas de Ahorro

Garantizadas con Primera Hipoteca. Ganan intereses desde el primer momento.

UN COLON POR SEMANA

La forma ideal de ahorro, sin riesgos y ganando intereses constantemente.

Visítenos y averigüe.

Compañía Fiduciaria General Altos de "La Mascota"

Han sido seleccionados 14 mysores del hato de la United

serán jugados en el hipódromo

El sábado de la semana pasada salió para Guápiles el famoso torero Pepe Mora. Hizo este viaje para escoger él mismo los novillos que debían jugarse, habiendo logrado separar de la novillada que tiene la United Fruit C.º en esos lugares 14 bravos mysores, uno de los cuales al probarlo hirió en el costado derecho a "Camplito" uno de los compañeros del valiente torero Mora. Dichosamente la herida es leve y el domingo podrá torrear.

Ayer regresó trayendo consigo el ganado que ha de lidiarse el próximo domingo en el hipódromo del empresario señor de la Paz.



el Empaque Ideal para

Mentholatum

Indispensable en el Hogar

Absolutamente higiénico.—CÓMODO para llevarse siempre en el bolsillo. Garantiza la legitimidad del producto, pues una vez usado no puede rellenarse.

Contiene una onza fluida.

Pídase en Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes: THE MENTHOLATUM CO., Buffalo, N. Y., E. U. A.

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

El Almacén de Tomás Fernández Vende Baratas

Varias Máquinas Nuevas para Beneficiar Café y Cacao Maní a \$ 25.00 quintal

En Partidas PRECIOS ESPECIALES

Teléfono 198 - Apartado 614

Siluetas de Actualidad

El Doctor Soto

El país, y es fácil comprobarlo, no quiere oír hablar de política: en los periódicos de la capital los reporteros más o menos liosos y afanosos, se dedican a lanzar candidaturas y a hacer sugerencias a troche y moche con el premeditado fin de llenar cuadrillas y mover un poco la opinión pública, esta opinión dormida, hastiada y serena como un gran lago de aceite. Y no sólo los reporteros se dedican a este inocente y divertido juego, sino que también entran en él algunos politiqueros de toda la vida, madrugadores que echao nombres al comentario con el fin de especular un poco y ver cómo recibirlos la generalidad al hombre que le presentan. Pero nadie se llama a engaño y todos prefieren seguir trabajando o pensando en los problemas del cercano oriente, pongamos por caso, antes que dedicarse a pensar un poco acerca de políticos y politiquerías.

Pero como quiera que los adagios se han hecho por algo y hay uno viejo y razonable que dice que cuando el río suena piedras trae, resulta que de toda esa balumba de futuros candidatos hay algunos que sí pueden serlo, que sí merecen serlo y que si tienen un respaldo de popularidad y de honorabilidad suficiente para ser postulados a una alta dignidad política. Con razón se habla de don Ricardo Jiménez; y con razón se nombra a don José María Soto Alfaro, médico muy ilustre y compatriota de muy preclaras virtudes que no tiene otro defecto que el decirle claridad al día y sombra a la noche, cualidad esta que para el logrerismo de un político es perjudicial en sumo grado.

El doctor Soto es nuestra silueta de hoy, y que de antemano nos perdona el sabio galeno que atrevidamente lo saquemos en estas líneas descoloridas, cuando él quiere permanecer allá en su silencioso retiro y dedicado únicamente a las labores

profesionales y a la atención de sus numerosos enfermos. Que nos perdona una osadía que no quiere otra cosa que hablar un poco de este ciudadano honorable, prestigiado por una vida sencilla, de trabajo y de hidalguía; pero como no es culpa ni de él ni de nosotros, y como es preciso colocar a the right man in the right place, aunque se moleste la modestia del Doctor aquí están las líneas en que una mano torpe ensayó trazar su silueta.

Hubo un tiempo en que Costa Rica era un pueblo de hombres virtuosos y sencillos; en que la palabra de un hombre valía más que cien legendarlos perús; en que las cosas tenían nombre propio y las ideas se decían sin ambages; en que, según referían abuelos de temblorosas manos y espíritu de acero, quien entregaba un pelo de la barba en prenda de trato se sentía tan amarrado como si hubiese jurado por todos sus dioses y ante centenares de testigos; en que eran más hombres los hombres y más damas las mujeres, y sólo se armaban caballeros los que alma de tales tenían y habían velado sus armas según la noble usanza: de esa ¿qué nos queda a más del recuerdo? Alguno que otro castillo en medio de la llanura, batido en el colchete picacho de una roca; alguno que otro alcázar firme, no obstante el embate de los tiempos, con todo su cortejo de tempestades y de lluvias, de rayos y de soles. Pues como uno de esos torresones prestigiados de edad y de historia, como una de esas torres del ho, menaje que señorean antañones castillos, aun nos quedan hombres, hombres cuya reputación y cuya limpia historia de bien valen tanto como una de esas construcciones que se alzan en los picachos colchetas, todos llenos de fama y de escudos nobilísimos, frente al mar embravecido, o en la llanura, bajo toda la luz del sol y al eterno palor de las estrellitas de la noche.

Raras son aquellas construcciones: raras son estos hombres; raras por desgracia. Y en nuestra llanura, frente a nuestro mar, son pocos los que viven en amurado castillo, con sus timbres limpios, con sus blasones resplandecientes, tales como los de este hombre lleno de austeridad sencillez y de todas las virtudes del patrio.

Sin pensar ser político, el Dr. Soto ha intervenido en las luchas civiles y siempre se ha cobijado con banderas de bien; se ha dado todo lo mismo al servicio de sus enfermos que al de su patria, y siempre con una recta intención y con su corazón de hombre entero que no teme hablar en español claro y castizo y ponerle puntos a todas las ves. Sus rotundas y enérgicas declaraciones, que la prensa nacional ha acogido con honra en sus columnas y que el público lee con respeto, son las de un hombre que no aspira a nada para sí, cuya vanidad es roma, pero cuyo desecho de que el país sea encauzado por un sendero de bien, salta a la vista, con derriemento, estamos seguros, de su carrera hacia las altas dignidades del Estado.

La presidencia del Dr. Soto es perfectamente hipotética: no por lo que a sus méritos se refiere, sino por lo que somos nosotros, los electores de Costa Rica. También por él, que ni piensa en eso y que está muy contento de ser un ciudadano libre, franco y honrado y que ha mantenido incólumes sus prestigios cuando tantos otros se hundían.

Y esto no ha sido ni por milagro, ni porque haya pagado heraldos que lo pregonen, sino porque su vida es limpia como un claro día veraniego y porque, a pesar de nuestros defectos, sabemos a veces ser justos y nos sentimos, delante de los hombres como don José María Soto Alfaro, muy dispuestos a llamar pan al pan, y al vino, vino.

FERNANDO RIGNY



Thomas E. Mc Donna



Procedente de la América del Sur, se encuentra en esta capital el culto caballero con cuyo retrato engalanamos estas columnas.

El señor Mc Donna es un alto empleado de la International Harvester Co., representada en este país por los señores M. Macaya H^o.

Al saludar a nuestro reportero que fue a visitarlo al Hotel Francés donde se hospeda, Mr. Mc Donna le dijo: No he podido sustraerme al deseo de volver a pasar por este país que he aprendido a querer; mi visita es puramente de simpatía, y no por ser breve dejará de gravar más en mi corazón el hondo afecto que por Costa Rica siento.

Mr. Mc Donna parte para los Estados Unidos el jueves próximo.

A tan simpático amigo de esta tierra le desea el DIARIO DEL COMERCIO muy feliz viaje.

Hogar de plácemes

El hogar de don Virgilio Calvo y su señora esposa, se encuentra de plácemes por el feliz nacimiento de

una simpática niña que les ha llenado de alegría.

Congratulamos a los padres y deseamos a la recién nacida mucha felicidad.

Para el exterior

—El 20 del presente salen para Europa en viaje de paseo, la apreciable señorita Margarita Lara y doña Jetty Whale de Guardia.

—Les desea el DIARIO DEL COMERCIO un feliz viaje.

—Próximamente saldrá para Alemania el joven Guido Casoria, graduado bachiller en el Liceo de Costa Rica. Va el joven Casoria a iniciar sus estudios universitarios.

Le deseamos una feliz travesía.

La salud de la Srta. de la Paz

Con profunda pena hemos sabido que ha vuelto a ser de gravedad el estado de salud de la niña Rosalía de la Paz. Dios quiera que los esfuerzos de los médicos le devuelvan la salud y cuanto antes restablezca.

Viajeros y veraneantes

—Para Desamparados salieron el Dr. Chacón señora y familia.

—En Cartago estuvieron de paseo doña Agustina v. de Bonilla y su sobrina la Srta. Margarita de Mézerville.

—Para el mismo lugar salen hoy, a pasar el verano, doña Zenaida de Pontón de Arce y sus hijos.

—Procedente de Puntarenas se encuentra en ésta don Guillermo Figueroa.

—En Tres Ríos estuvieron de paseo el domingo pasado don Samuel Maduro y las señoritas Sarita Maduro y Carmen Lizano.

—A pasar la temporada veraniega saldrán para Cartago don Salvador González, su señora y familia.

—En nuestro puerto del Pacífico veranean doña Hilda Crespi v. de Moreno y sus niños.

—Para San Isidro salieron don Víctor Ross señora y familia.

—Al mismo lugar irán en breve a pasar el verano, don Fernando Golcochea, su señora doña Otilia Q. de Golcochea y su distinguida familia.

—Para Tula partieron doña Amalia Escalante y hermanas.

—Salen para Tibás en temporada veraniega don Simeón Jiménez, su señora esposa y niños.

—Doña Florencia regresó don Otto Fernández.

—De la vecina villa de Tres Ríos estuvieron en esta capital las apreciables señoritas Clemencia y Flora Pagés y Dudú Maduro.

—Doña Julia Gonzalez de Gómez salió para San José de San Rafael de Heredia.

—El lunes próximo han de salir para su finca el "Viejo" en el Guanacaste, a pasar los meses del verano, don Alfonso Salazar, su señora esposa doña Emilia Céspedes y sus hijos.

—Salieron para Puntarenas, en vía de paseo, doña Anita de Huec y su culta y distinguida hija.

—Del mismo lugar regresaron los presbíteros don Salomón Valenciano y don Mariano Zúñiga.

—La familia Brenes Esplnach pasará la temporada veraniega en San Joaquín de Flores.

—Rumbo a San Pablo de Barba salió don Enrique Echeverría.

—Para el Coyolar, don Carlos Coronado, y para la ciudad de las brumas don Enrique Volto.

—Ha salido para Puntarenas la señora doña Anita de Huec.

—Ayer regresó a esta capital, después de haber pasado unos días en Juan Viñas, la linda señorita Alda Charpentier.

Enfermos

—Enfermo se encuentra el jovencito Haley Guardia. Deseamos su pronta mejoría.

—Completamente restablecida está la señorita Emilia Sáenz. Nos alegramos.

—Un poco indispuesta permanece desde hace varios días la señorita Talía Carranza.

Fallecimiento de Miss Marian Le Capellain en París

Ayer recibiose en esta capital la infausta nueva de haber fallecido en la ciudad de París, y en el hogar de don Federico Tinoco y de su señora esposa doña María Fernández de Tinoco, la estimada y recordada Miss Marian Le Capellain quien tenía en el hogar costarricense innumerables y bien ganadas simpatías.

Congojosa en realidad es esta noticia que viene a decirnos que una dama, amiga de la República y de nuestra juventud, ha dejado la vida, allá en una lejana ciudad, desde donde tantas veces habrá añorado los años que pasó en Costa Rica, querida y respetada dedicándose a la noble tarea de la enseñanza, en la cual dejó hondos y luminosos surcos.

Miss Marian Le Capellain nació en Guernesey, Inglaterra, el 23 de mayo de 1851, muriendo a la edad de 72 años en la ciudad de París, rodeada del generoso afecto de los suyos. Fueron los padres de la extinta Mr. John Le Capellain y la señora doña Mary Arnold Agnew, Mrs. Le Capellain, perteneciente a honorable familia británica.

El 5 de noviembre de 1872 llegó a Costa Rica en unión de su hermana la noble matrona doña Ada Le Capellain, esposa que fue del Lic. don Mauro Fernández uno de nuestros mas grandes e históricos prestigios. Llegó Miss Marian como institutriz de la familia Zaldivar de la sociedad josefina.

Dedicada a la enseñanza por vocación nunca desmentida, fundó en 1883 una escuela privada que

en seguida se vió invadida por la más selecta juventud social de la ciudad de San José.

Fundado el Colegio Superior de Señoritas en 1888, nadie con más prestigios ni méritos para regentar lo que Miss Marian, la que fue llamada a la dirección de dicho plantel el día 21 de enero del año citado.

Y con el beneplácito y aplauso de todos, estuvo frente a nuestro más alto plantel de enseñanza femenina desde 1888 hasta el día 5 de marzo de 1908, habiendo realizado una labor consecutiva durante tan largo lapso. Millares de alumnas, hoy repartidas por la República entera, dedicadas unas a la profesión honrosa del magisterio y las otras al noble ejercicio de su hogar, recordarán con dolor a la educadora de generoso corazón y despejado intelecto que guió hacia brillantes destinos a muchas generaciones de jóvenes que hoy tendrán para su muerta directora intelectual y moral, un pensamiento de afecto y que dirán una oración sincera por el eterno descanso de su alma.

Retirada de la dirección después de labor tan árdua, ya vencida por el peso de los años, no encontró fuerzas para dejar del todo la enseñanza y ante reiteradas instancias se quedó con las clases de inglés del instituto que ella organizó de manera sabia. También le fue dada la dirección del Kindergarten anexo al Colegio y la que había sido buena y enérgica conductora de señoritas, pasó los últimos años de su vida de educadora en medio del cariñoso y encantador afecto de

los niños, que en ella encontraron madre cariñosa y excelente amiga.

Pero no se circunscribieron las actividades de la dulce maestra dentro de los muros del Colegio; su bondadoso corazón, siempre abierto a las iniciativas de la generosidad, fue batallador insigne de la obra caritativa que tan feliz ha sido en nuestra patria: fue Miss Marian fundadora de la benemérita institución La Gota de Leche, presidenta de la sociedad El Abrigo de los Niños, y con su hermana, doña Ada, colaboró eficazmente en bien del Hospicio de Incurables y del Hospital de San Juan de Dios donde ya se venera su memoria y donde se recuerdan con afectos sus desvelos constantes.

Perteneciente a la muy honorable Colonia Anglo Americana, fue fundadora principal del Golf Club, colaboradora distinguida del Guild de Santa Ursula y entusiasta partidaria de la construcción del tem-

Alfredo Saborio

Abogado y Notario Público

Bufete: 75 varas O. de la Botica Francesa, San José, C. R.

TELEFONO 449 - APARTADO 477

Especialidad: Legislación Minera, Civil y Comercial

TIENE PODERES DE: The Abangarez Gold Field of Costa Rica, Sacra Familia Gold Mining Co., Guanacaste Development Co., Costa Rica Coal Co., Cañas Gold Fields of Costa Rica.

ATIENDE

toda clase de asuntos judiciales y notariales

La situación política europea se agrava por momentos

Todo parece indicar que Francia ocupará una gran porción del suelo alemán

Washington 8.—D. R. Crisiger, controlador de la circulación de monedas será nombrado presidente de la directiva de la Reserva Federal en lugar de W. P. Harding, cuyo término expiró y quien no acepta la renovación.

Washington 8.—La Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos conocerá mañana en la apelación de las compañías navieras americanas por la apelación de la ley seca impuesta por el Fiscal General, señor Dougherty; la apelación de las compañías extranjeras fue terminada ayer.

Kywest 8.—El yack "Juanita" que traía 25 extranjeros procedentes de Cuba, fue encontrado abandonado y traído al muelle de aduana.

Annapolis 8.—El departamento de Marina aprobó el dictamen de la corte marcial en el caso del cadete de primera clase Jorge M. Lord, acusado de desobediencia.

Harris, Boor 8.—Ayer se registró en la oficina civil el nacimiento de un niño a quien se puso por nombre United States, es hijo de John y Merry Estates y el certificado de matrimonio demuestra que la esposa tenía ese apellido antes de casarse.

Nueva Orleans 8.—De resultado de los golpes sufridos en un choque automovilístico, murió hoy aquí el real almirante Fredey Singer a los 76 años de edad.

Nueva York 8.—Cien oficiales navales que habían estado prestando sus servicios en el este, han sido designados para puestos en el Sur y en el Oeste, y ayer se embarcaron con su familia en el transporte "Argonne". Con rumbo a San Diego, harán escala en Hanton Roads, Charleston, Santo Domingo y Panamá.

Berlín 8.—En el mes de di-

Los Estados Unidos tratan de evitar el rompimiento europeo - Inglaterra protegerá sus intereses en México

De nuestro servicio cablegráfico

ciembre aumentó en el 53 por ciento el costo de la vida; los precios son 575 veces mayores que los que tenían esos artículos antes de la guerra.

Washington 8.—La prensa dice que el gobierno de los Estados Unidos ha hecho cuanto estaba a su alcance para evitar un rompimiento europeo con motivo del problema de reparaciones. El asunto queda en manos de las potencias aliadas. Por otra parte, se sabe que el primer ministro inglés Bonar Law, abandonó la conferencia de primeros ministros reunidos en Francia y que Francia está dispuesta a ocupar la cuenca del Rhur, apoyada por Bélgica y por Italia, en contra de la opinión del primer ministro inglés. En el Senado se presentó el problema de la retirada de las tropas americanas que ocupan el Rhin, precisamente en el momento en que está más patente el peligro de que Francia invada a Alemania y tome a su cargo una gran parte del país, y al dar este paso, lo hará en contra de la opinión de Inglaterra. Un senador dijo que si Francia procede de tal manera, Europa se conmovió y las dificultades pueden comenzar de un momento a otro, y las tropas americanas están expuestas a ser atacadas por una u otra parte. Otro senador dijo

que las fuerzas americanas no tienen ninguna cosa que hacer en Europa, y que hace mucho tiempo que debieran haber sido retiradas.

Cleveland, Ohio 8.—El célebre pianista Paderewski ha pedido auxilio a la policía porque ha recibido amenazas de asesinato.

Atlanta City 8.—Evelyn Nesvyt esposa de Harry K. Thaw, quien en 1906 asesinó a Estanford Whit, en el jardín de la plaza "Madison" se encuentra en el hospital padeciendo de pleuroneumonía.

Nueva York 8.—Se verificó la operación de trasplantar los riñones de un cordero en lugar de los de la señora Adela Roberson, pero la operación no tuvo éxito y la señora murió el jueves. La operación se llevó a cabo el tres de diciembre.

Londres 8.—Los vapores alemanes restablecerán su servicio tocando en los puertos ingleses, la Hamburg, American Line; comenzará este servicio en la primavera y seguirá los vapores de las otras líneas.

Victoria 8.—La interrupción del servicio telegráfico impidió al guarda faros de Vancouver hacer las señales del peligro y se cree que por esto se perdió el vapor "Alaska" con su tripulación. No

se sabe nada de cierto, pero se han recogido tres cadáveres que arrojó el mar.

Los Angeles 8.—El empresario Kearns salió para Nueva York a conferenciar con Tex Richad para el arreglo de un boxeo entre Jack Dempsey y Harry Willis, campeón de color y también en el de Will Breman y Wess Miller contra Thomas Gilbon.

Washington 8.—Las estaciones inalámbricas navales de Kywest, Florida, Punta Isabel y Texas, transmitirán las predicciones del tiempo todas las noches comenzando el 12 de enero.

París, 8.—El primer ministro Poincaré ha llamado en consulta al Gral. Foch, y también al representante francés en la Conferencia de Lucerna. Se cree que se trata de la inmediata ocupación militar del distrito del Rhin, aún cuando el gobierno francés dice que sólo enviará las fuerzas necesarias para garantizar estabilidad del corrector de aduanas que se enviará de conformidad con el proyecto de reparaciones francesas.

Plymouth, 8.—Los médicos han ordenado a Lady Astor que se abstenga de hacer ejercicio de ninguna clase; sus familiares y amigos se muestran bastante preocupados por su estado de salud.

Londres 8.—El Daily News dice ahora que el Príncipe de Gales se casará con una muchacha escocesa de origen noble según informes de fuente autorizada.

Nueva York, 8.—Los consejeros artísticos de Williams Hays en Nueva York le indican la inconveniencia de sacar al público las películas de Roscow Arbukles.

Chicago, 8.—Un periódico local dice que algunas de las joyas que adornaban la corona del emperador de Rusia están enterradas en el cementerio de Brookling donde fueron conducidas en el cadáver de un marinero.

Washington.—La comisión de la deuda británica a los Estados Unidos a causa de la guerra cuyo monto de cuatro billones de dollars llegó a Washington y visito al presidente Harding.

Mobile, 8.—La goleta Avomdale procedente de San Andrés con destino a New Fort News se encuentra en peligro de zozobrar cerca de las costas de San Andrés; el remolcador F. Esimpson está cerca de ella esperando un momento oportuno para el salvamento.

Londres, 8.—Se ha sabido que un súbdito británico fué asesinado en una calle de México y a consecuencia de tal noticia reina ansiedad por los intereses británicos en aquella república y se pide que el gobierno tome las medidas necesarias para protegerlos.

Rosse Wood, 8.—Ocurrió un encuentro entre blancos y negros habiendo resultado dos blancos muertos y una mujer y dos hombres negros muertos. Una buena porción de la ciudad está incendiada y los negros han construido barricadas en las calles.

El duelo del sábado

El sábado a las 10 hs. y media se efectuó el funeral de la señora doña Manuela Zeledón vda. de Mora; murió a la edad de 87 años, después de una cruel enfermedad que la tuvo postrada en cama durante varios meses, siendo imposibles los cuidados de su familia y los médicos para salvarle su preciosa vida.

El sepelio se verificó con una inmensa concurrencia por lo cual se demostró la simpatía de que gozaba la extinta. Damos nuestro sentido pésame a sus deudos.

La lista de coronas es como sigue: A. Breclani y señora, Jorge Hütt, Amelia Mora Z., Cristina Mora Z., José C. Zeledón, Amparo de Zeledón, María Luisa P. v. de Mora, Luis Zeledón C. Cella v. de Zeledón, José Antonio Zeledón C., Emilia M. de Zeledón, Empleados del Despacho de la Botica Francesa, José María Zeledón y familia, F. Nicolás Alvarado, Juana G. de Alvarado y familia, F. Jiménez Núñez, Luisa de Jiménez Núñez, Napoleón Carballo señora e hija, José Mateo Reyes y señora, Sara Calvo y Hna., Luis Castro Ureña y señora, Carlos Mora Poveda, Cecilia de Mora, Víctor Urbano y señora, Antolina S. de Fournier, María Teresa Zeledón y Hnas., Claudia y Virginia Mora.

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos

Manuel Antonio, natural de Luisa Morales.
Miryan, legítima de Ramón Arias y Catalina Rojas.
Miguel Angel, legítimo de Arquímides Rojas y de Isabel Sojo.
María, legítima de Pablo Montero y Esperanza Chacón.
Antonieta, legítima de Guillermo Carmona y Caridad Elizondo.

Defunciones

Alice Prestinary, 47 años, Limón.
Antolín Alvarez, 15 " Puriscal.
Enrique Mora, 35 " Puriscal.
Issias Badilla, 27 años San Antonio.
George Obell, 60 " Limón.
Rodolfo Soto, 30 " Orofina.
José Jiménez, 50 " Coyolar.
Antonio Céspedes, 9 años Puriscal.
Macedonio Sánchez, 50 años, Juan Viñas.
Atilia Mora, 25 años, San José.
Alberto Riso, 31 " Talamanca.
Innomiada Obando, 6 días, Zapote.
Rojas, San José.
Manuel Mora, 5 años, San José.
Encarnación Garita, 25 años, San José.
Manuel Morales, 7 días, San José.

Pasaportes

Alfonso Acosta Guzmán, para Alemania.
Pbo. Marcelo Maldonado, para El Salvador.



Ha probado Ud. abstenerse de fumar cuando tiene un Lucky Strike a su alcance?



Guido Casoria Pereira, para Alemania.
Pbo. Marcelo Maldonado, para El Salvador.

Las carreras de caballos del domingo en el Hipódromo resultaron muy concurridas y animadas

El domingo pasado, de las 2 a las 5.30 p. m., se efectuaron con gran animación las carreras de caballos en el hipódromo, del empresario señor de la Paz.

La concurrencia fue muy numerosa, debido al gran entusiasmo que existe por este deporte aristocrático. Las apuestas se verificaron con la mayor corrección y alcanzaron a sumas muy altas.

El resultado de las carreras fue el siguiente:

Primera carrera: Distancia 850 metros; premio \$ 300. Corrieron: el Flume de G. Goldoni y el Vampa de T. Armstrong, con peso libre. Ganó el Flume.

Segunda carrera: Distancia 700 metros; premios \$ 140 al primero y \$ 30 al segundo; corrieron la Cobby Girl de Ferguson, la Irish Girl de E. Perry y Any Word de M. González. Peso libre. Ganó Any Word y llegó de 2. Irish Girl.

Tercer carrera: Distancia 1400 metros; premio \$ 800. Corrieron la Umbel de Maximiliano Soto con 50 k. y el chileno de C. de la Cerda con 65 k. Ganó el chileno.

Cuarta carrera: Distancia 700 metros; \$ 250 al 1.º y \$ 50 al 2.º. Corrieron el Danty Duchess de C.

Reunión del Comité de Aviación

Hoy a las 4 horas se reunirá el Comité de Aviación que publicamos en la pasada edición con el fin de elaborar el programa de los vuelos que con sus dos aparatos hará el aviador Massi que ya está en camino para esta ciudad.

Estos vuelos prometen ser los más interesantes que se hayan presenciado en la capital donde congregarán numeroso público.

En su oportunidad avisaremos la fecha exacta del arribo del aviador y daremos el programa que al efecto va a elaborarse.

Tully, el Jewell Draps de J. Vose y la Alba de G. Zeledón; con peso libre. Ganó el Danty Duchess y llegó de 2.º. Jewel Draps.

Quinta carrera: Distancia 800 metros; premio \$ 300. Corrieron el Torino de R. Delcore y el San Sue de G. Claresi; con peso libre. Ganó el Torino.

Sexta carrera: Distancia 1400 metros; premio \$ 1.000. Corrieron Tosca de D. Reyes y Rainbow de Pe-weygass; con peso libre. Ganó Tosca.

VALDA

LA TOS

Qualquiera que sea su origen se alivia SIEMPRE INSTANTANEAMENTE con el empleo de las

PASTILLAS VALDA

antisépticas.

Este PRODIGIOSO REMEDIO

es incomparable para la cura radical de los RESFRIADOS, Dolores de GARGANTA, LARINGITIS recientes ó crónicas, CATARROS cerebrales, BRONQUITIS agudas ó crónicas, CATARROS pulmonares, Grippes, INFLUENZA, ASMA, ENFISEMA, etc.

Ezigid siempre una **CAJA** de las VERDADERAS **PASTILLAS VALDA** con el nombre VALDA en la tapa

SE VENDEN en todas las farmacias y droguerías

LIBRERIA ESPAÑOLA MARIA v. DE LINES
San José - Ap. 314
Sucursal en Cartago

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho.

La Conferencia de Washington dejó a Inglaterra dueña de los mares

WASHINGTON.—Poseyendo cuatro veces más que los Estados Unidos buques mercantes de más de diez mil toneladas, la Gran Bretaña tiene ya una segunda línea de defensa marítima que colocará a la nación norteamericana en una grave desventaja en el evento de una guerra, declaró hoy ante el senado el senador republicano Calder de Nueva York al urgir la aprobación del proyecto de subsidio como "medida de preparación de la mayor importancia."

Cuando la Gran Bretaña convino en la política naval de 1906 de la conferencia de Washington, "confiaba en que las probabilidades de guerra con los Estados Unidos eran remotas"—dijo el senador—y cuando celebró este acuerdo tenía tras sí algo que la opinión pública norteamericana no conocía, pero que ahora se sabe era su segunda línea de defensa.

"La Gran Bretaña—agregó—posee hoy 194 buques mercantes de más de diez mil toneladas, con la velocidad de quince nudos por hora; los Estados Unidos poseen 33 del mismo tipo, mientras el Japón tiene 33. Al hacer este sumario, ha excusado los buques de veinticinco años y más de construídos. Estas cifras indican que la Gran Bretaña tiene cuatro veces más que los Estados Unidos buques de esta clase y si se presenta una guerra y ambas naciones pierden sus flotas respectivas, la Gran Bretaña tendrá todavía esta segunda línea de defensa que, armada adecuadamente, podría echar del océano a todos los buques de la nación con quien estuviera en guerra. Meramente como una ayuda al gobierno en caso de emergencia, el gasto de \$30,000,000 sería una inversión completamente justificada en las circunstancias."

"La Gran Bretaña, sacando ventaja de nuestra negligencia, nunca ha cesado en su lucha, no sólo por la supremacía naval en los mares sino en el sentido comercial y hoy nos encontramos con riquezas incontables y una área igual a la de toda Europa, inclusive las Islas Británicas, sin su marina mercante bien equilibrada, mientras Inglaterra ha extendido sus actividades comerciales hasta ahora cuando sus buques llevan cargas iguales en valor a la de todas las naciones marítimas combinadas."



Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

Aceite Verde

cura esta penosa enfermedad

Pídase en las boticas

Novedades! Novedades!

CUCHILLOS para cocina, carnicero, zapatero y cacería, para podar café y cacao.

TIJERAS para sastrero, peluquero, modista, costurera; curvas y rectas para uñas y para bordar y podar.

NAVAJAS inglesas y alemanas de las mejores fábricas.

CORTAPLUMAS de todos tamaños, gustos y precios, elaborados con el famoso acero **STAINLESS**, la última novedad en el ramo.

CUBIERTOS finos de Alpaca Krupp y cuchillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable **Stainless**, cubiertos de viaje y trinchiantes.

PIEDRAS de asentar y afilar, **asentadores de cuero**, **MAQUINAS** para cortar el pelo y **BROCHAS** para la barba.

ESTUCHES con herramientas para fincas y automovilistas.

APARATOS de afeitar, **cortadores de uñas encarnadas de los pies y manos**; **HOCES** para cortar arroz. **GAMUZAS** legítimas importadas de los Alpes italianos y una infinidad de objetos de verdadera novedad.

IMPORTADAS DIRECTAMENTE DE SOLINGEN Y SHEFFIELD

Cada artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

CUCHILLERIA DE OSVALDO SALVADOR & Co. Calle Central.

AVISO

La Junta Directora del Monte Nacional de Piedad avisa a los accionistas de esa Institución, que la Asamblea Nacional anunciada para la una de la tarde del 8 del corriente, no podrá tener lugar hasta que estén terminados el balance general de cuentas y el inventario detallado de las existencias de esta Sociedad, con el objeto de que dicha Asamblea conozca de estos estados.

San José, enero 5 de 1923.

VIDAL QUISÓS Secretario

Publicaciones recibidas

Han llegado a nuestra mesa de redacción las siguientes importantes publicaciones, por mucho agradeceremos: "Reproducción", del maestro don Elias Jiménez Rojas, con material selecto; "Repertorio Americano", editado por don José J. Gracia Monge, que nos regala con un brillante estudio de Jacinto López sobre las conferencias de Washington; "Boletín de la Cámara de Agricultura"; "El Figaro", de la Habana; con amable dedicatoria, el último libro del Dr. Luis Machado Ortega, con prólogo de Rafael Montero, titulado "La Enmienda Platt" y, en el último correo no interesante folleto jurídico de nuestro particular amigo don Geronimo Ramírez Brown, en que comenta los alegatos y documentos del juicio que sigue la Municipalidad de Managua, contra la Compañía del Ferrocarril al Pacífico de Nicaragua y el Fisco.

Alfredo Saborío

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Bufete: 75 vs. Oeste de la Botica Francesa. San José, C. R.

TIENE PODERES DE

The Abangarez Gold Field of Costa Rica.

Sacra Familia Gold Mining Co. Guanacaste Development Co. Costa Rica Goal Co.

Cañas Gold Fields of C. R.

Atiende toda clase de asuntos judiciales y notariales

Matrimonio Badilla Pérez

A las 7 de la mañana del domingo en la Parroquia de la Merced, impartió la bendición matrimonial el Presbítero Valenciano a los jóvenes don Roberto Badilla y señorita Ana María Pérez, los cuales fueron apadrinados por don Roberto Gil, por sí y en representación de don Jacinto P. Arango, don Roberto Pardo y la señorita Bertha Kelth, don Federico Aymerich y doña Jestrudis Alpizar de la Paz, don Ricardo Calderón y la señorita María Eugenia Alvarado, don José Fernández N. y su señora esposa.

Por la felicidad del joven matrimonio nuestros sinceros votos.

Brillante Negocio

Por no poder atenderla personalmente, vendo mi Fábrica de Frescos conocida con el nombre "La Asía" que está establecida en la esquina diagonal a la extinguida Lechería El Zapotal de esta ciudad. Todas las máquinas que se ocupan en la elaboración de frescos están nuevas y en perfecto buen estado. Tiene todos los demás enseres necesarios y materiales suficientes.

Para precio y condiciones entenderse con el dueño en la misma fábrica.

Puntarenas, Diciembre de 1922.

Candidatura para la Junta Directiva de la Cámara de Comercio 1923

Eduardo Castro Saborío, Presidente; Adolfo Cañas, Primer Vicepresidente; Ramón J. Ivera, Segundo Vicepresidente; Alfredo Saborío, Secretario; Max Koberg, Prosecretario; Alberto Aragón, Tesorero; José G. Lorente, Fiscal; Otto Jiménez Vocal; Antonio Monteagudo, Vocal; José Manuel Peralta, Vocal; Manuel García, Vocal; Sigismundo Cleves, Vocal; Emiliano Castro, Vocal; Alberto Carvajal, Vocal; Eufes Vargas M., Vocal; Regelito M. Güell, Vocal; Ricardo Mirbige, Vocal.

Discos "Gennett"



Oiga Ud. la mejor música de baile

Sox - Trots	
Angel Child	4830
By the Sapphire Sea	4876
Dancing Fool	4908
Georgette	4906
Jolly Peter	4919
Just a little Love Song	4820
Lovable Eyes	4902
Nobody Lied	4909
Three O'Clock in the morning	4820
Moon River	4720

Oiga también nuestro inmenso surtido de discos de Violín, Hawaiianas y selecciones de Opera, donde

Brenes y Co.

50 varas al norte del colreco

APARTADO 309

TELÉFONO 690

HERNÁNDEZ H. N. OS



FOTOGRAFÍAS EN TODOS LOS ESTILOS

FOTOGRAFÍA EN COLORES

CÁMARAS FOTOGRAFÍAS Y PELÍCULAS

AMPLIACIONES ETC.



PENSION COLOMBIANA

E SARAH HENRI QUEZ

Se alquilan cuartos amueblados y se reciben comensales

Precios módicos - 200 vs. al Norte del Carmen

SANTA

Bellísima Opereta del Maestro Uranga, que será estrenada el sábado 14 de Enero, en el Teatro Variedades. Los elementos de artistas para representarla serán de esta localidad, estando a cargo de la simpática Adelita Yris, el papel de SANTA. Esta obra ha sido representada más de mil noches en la capital de México, y está basada en la novela del gran literato mexicano don Federico Gamboa. Su sentimental argumento ha impresionado grandemente, y la música del maestro Uranga es inspiradísima. Fue estrenada en México en el Gran Teatro Lírico, y durante cincuenta noches se llenaba el teatro hasta que las autoridades suspendían la venta de boletos. Ninguna obra ha alcanzado tanto éxito, y esto lo asegura porque el maestro Uranga, siempre galante, nos ha demostrado con su libro de liquidaciones de la Sociedad Mexicana de Autores, que dicha obra le ha producido en dos años la cantidad de 14,000,00 pesos mexicanos, parte que le corresponde como autor de la música.

Yo admiro mucho a los profesores Costa Rica, me dijo el Sr. Uranga, porque son cultos, inteligentes y buenos compañeros. Los conozco hace ocho años y el recuerdo de sus atenciones no se ha borrado de mí. ¿Ya ve usted como no soy ingrato? Si quiero que conozcan en esta ciudad una de mis obras, es porque no sería difícil que después de la primera siguiera la segunda y así sucesivamente hasta formalizar una temporada de género de ópera y revistas de gran aparato que hace algún tiempo no se conocen por estos sitios, en fin todo es ver el resultado que me da la primera."

No pierda cuidado maestro que usted verá el teatro esa noche que le va a faltar localidad, pues con las simpatías que usted ha adquirido no es aventurado asegurarle que sus méritos artísticos se verán premiados la noche de su beneficio.

Se despide el maestro diciéndome: "amigo, dispéñeme que no sigamos charlando pero me voy a componer una pieza que la titularé EL FOX DE LAS JOSEFINAS, y que daré a conocer en la misma noche del sábado."

Bueno, maestro, que las musas le inspiren, aunque usted tiene su don es-

Vendo otra

Patente de Licores Agremiada

Hable hoy mismo con Eloy Salazar en la Pulpería de "La Bomba"

Medias de hombre a \$ 6.50 docena

Lápices borrador a \$ 10.00 gruesa

Medias Mercerizadas a \$ 20.00 docena

RECIBIO

Miguel A. Murillo

El Buen Gusto

acaba de recibir

de mercaderías, entre ellas: camisetas, blumers y apretadores para señora.

150 vs. al Sur del Hotel Washington

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V. PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

pecial para el arte y no lo necesita, pero estos son los deseos de su admirador,

X. X. X.

De nuestros Corresponsales

Belen de Carrillo

Festejos populares

Las fiestas cívicas de este distrito durante la Noche Buena fueron bastante concurridas a pesar de no haber sido anunciadas por medio de programas. Los oficios religiosos estuvieron a cargo del señor Cura Lombardo de Liberia. En esos días fulmos honrados con la presencia del señor Jefe Político señor Rovira.

Los famosos toros del hacendado don Francisco Cubillo resultaron espléndidos pues no fallaron jinetes que tuvieron que pasar por la pena de verse en el suelo derribados por uno de tantos cornúpedos. Todo pasó en el órden más completo, sin lamentar desgracia alguna.

Suculento almuerzo obsequió a sus amigos el 31 de diciembre próximo pasado en su hermosa finca "Las Francas", el caballero don Francisco Vargas.

Asistieron los señores: doctor don Pedro Jiménez Obregón, don Aníbal Leal, don Rafael Turcios, don Leonardo Ortega y un señor Navarro.

Antes del almuerzo condujo el señor Vargas a sus amigos por el majestuoso Tempisque en bote, cazando lagartos y aves.

Por último en la tarde hubo una corrida de toros en los corrales de la finca, en que se lucieron los jinetes y toreros don Erasmo Hernández y otros.

Escuela. Muy de la simpatía del pueblo en general es el personal docente de la escuela de este distrito.

Ya ha principiado su labor desarrollando hasta ahora hermosas iniciativas. Se celebró en su seno el árbol de navidad en que se distribuyeron juguetes a los niños; se pintó el edificio exteriormente con alabastina; y por último se han fundado 3 cajas así: una de "Beneficencia Escolar", otra de "Deuda Exterior" y la última de "Ahorros".

Por todo eso se deja ver el entusiasmo con que trabajan los maestros de este año.

De visita en la escuela estuvo el señor Visitador Escolar don Ramón Leiva Cubillo. Se despidió muy satisfecho de la organización que encontró en dicho plante.

Cosechas. Muy buenas han sido las de arroz, en cambio los frijoles se han perdido en su mayor parte.

Peones. Están saliendo de este distrito y circunvecinos para la hacienda del Tempisque en donde ya principió el corte de caña.

Bachiller. A reunirse con su familia vino de la capital después de presentar brillante exámen el joven bachiller don Napoleón Martínez L. Bienvenido sea.

CORRESPONSAL.

Bolsón

La juventud entusiasta bolsoneña, se preparó para recibir el año nuevo con un espléndido baile, el cual fué uno de los más concurridos. Tuvimos el gusto de ver allí a elementos como son las distinguidas señoritas: Jacinta Chavarría, Plomema, Zenaida, Isolita, Guillermina, Adella y Graciela Fonseca, Anita y Emilia Gutiérrez, María Rutishauser, Rafaela y Edelmira Sánchez.

Entre los caballeros figuraban: Idon Amado, Aristides y Félix Fonseca, Juan Rafael Castillo, Magdaleno Zapata, Melitón Duarte, Raúl Zuñiga, Antonio Núñez, José Nicolás y Ramón Ortega, José Ana Bussano y Wilfredo Barrantes. Después de tan animadísima celebración se terminó el baile a las 22 horas, momentos en que los concurrentes ya mencionados se dirigían a casa de don José Fonseca y don Hermenegildo Fonseca en donde les esperaban sus estimables señoras doña Clarita y Sarita de Fonseca con abundantes cenas. Además de los balladores concurrieron a la cena: don Arturo Granados, Víctor Manuel Robles, Ricardo García, Juan Pablo Villegas, Rafael Fonseca, Fernando Briceño, Ernesto Fonseca, doña Amelia v. de Zamora y doña Rosa de Fonseca. Terminó la cena haciendo uso de la palabra don Ricardo García quien en nombre de los concurrentes, rindió sus homenajes de gratitud y luego una exclamación unánime de feliz año nuevo.

CORRESPONSAL.

Sardinal

Año Nuevo

Se señala con verdad indiscutible, el origen particular de la Era Cristiana. Las evoluciones religiosas, políticas y las promovidas al amparo del despotismo, marcan este día como principio de cada año, formando siglos sin alteración alguna. Los griegos o mejor dicho Herodoto, no explican en este sentido su calendario: los Romanos, menos sabios que aquellos pero, mas ingeniosos y astutos en este particular problema, reglamentaron con toda propiedad, las horas del día, los meses del año y las estaciones.

En las épocas primitivas, cuando la subsistencia humana, consistía en la exuberante vegetación de la Naturaleza; cuando surcaban la tierra manantiales y torrentes de leche y miel, no se conocía la medida del tiempo. Los caldeos estudiaron el problema, pero, fueron tan imperfectos sus trabajos, que nadie se daba cuenta qué día principiaba o terminaba un año: de manera que la edad del mundo, es un misterio insondable: la confusión y la incertidumbre que existen en este particular comprueban nuestra afirmación.

Solamente Roma, realizó la forma de dividir el tiempo, toda la cronología de épocas y siglos pasados, está computada y arreglada por el talento colosal de los matemáticos romanos.

Hoy decimos, poseídos de la verdad filosófica, "Feliz Año Nuevo de 1923". Envío por este medio, mi felicitación muy cordial, al esforzado caballero y Director del DIARIO DEL COMERCIO, y, a todo el competente personal que labora con él,

CORRESPONSAL

La Sierra de Abangares

Espantoso crimen

El minero don Adán A'faro fué de paseo con su hermana Julia al lugar llamado "El Dos", el día primero del corriente año. Allí fué asaltado y herido a machete por tres individuos. Entonces su hermano se armó de un garrote y defendió hasta donde pudo a don Adán, dándole les palo a los asaltantes, hasta que les pudo quitar a su hermano, pero ya presentaba varias heridas gravísimas que le ocasionaron la muerte en el Hospital de Abangares a don de fué traído, pocas horas después. Julia también resultó lesionada en un brazo, pero por dicha no de gravedad.

Fiestas cívicas

La Municipalidad de las Juntas acordó celebrar fiestas cívicas, en la sesión del dos del corriente mes. No se sabe la fecha de esos jolgorios, pero se cree que serán en los primeros días de febrero. Por lo que se ve estarán muy animadas, pues hay mucho entusiasmo por parte del comercio y en los pueblos vecinos. También se prepara un gran match de base ball por el club "Aguila Negra"

CORRESPONSAL

JOSE ASTUA AGUILAR

ABOGADO

Catedrático de Derecho Mercantil y de Derecho Penal

Negocios civiles, de comercio y criminales, mortuorias, concursos, estudio de pleitos establecidos o por establecer, alegatos ante las Salas de la Corte Suprema de Justicia.

Servicios profesionales en San José y en las otras provincias. BUFETE en su casa de habitación, entre las del Lic. don Manuel Sáenz Cordero y la de don Rafael Delcore.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingos directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la ELDERS FYFFES LTD., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal carpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs. en San José.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Octubre 9 de 1922.

LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo MONTECRISTI, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

Almanaque para 1923

Ya ha sido puesto a la venta el Almanaque para 1923, que hace 38 años viene publicando la Imprenta María v. de Lines. Es el mejor en sus cálculos astronómicos y en el santoral.

Para pedidos dirigirse a la

Imprenta MARIA v. DE LINES
Apartado 101 - Teléfono 255
SAN JOSE

Es indispensable para todo Hogar

LITOGRAFIA MINERVA

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:

Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc.

Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia, y buen gusto.

Apartado S.



Teléfono 688.

Teatro Moderno

Fabiane Fábregas

Continúa hoy en el Teatro Moderno la exhibición de la famosa película QUIEN ES EL ENMASCARADO? que ha sido de tanto éxito desde su estreno. Hay derroche de valor y de fuerza, de habilidad y de inteligencia. La audacia de los artistas toca los linderos de lo maravilloso, y el misterio está siempre intrigando al ver aquel personaje de la máscara que parece estar siempre en todas partes a la hora necesaria.

En la tanda de las ocho y treinta se estrenará la gran película de Fabiane Fábregas LA MASCARA DE LOS DFSTINOS, creación sublime de esta artista que ha sabido captarse en todos los públicos grandes aprecio.

El estreno de esta noche es una cosa de grandes emociones.

Accidente

Ayer a las 12 y media uno de los camiones pequeños de la empresa Costa Rica Motor Co., que llegaba de Cartago en su viaje ordinario de medio día, sufrió un accidente frente al Banco Anglo en la Avenida Central: la rueda delantera de la derecha se quebró implidiendo al autocamión de pasajeros completar el viaje hasta la estación central distante 300 varas del sitio del accidente. Fuera del leve susto, nada ocurrió a los pasajeros: inmediatamente el carro fué remolcado al garage de la activa compañía de autocamiones.

TACK HING LUNG & Co.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

Marítimas

Puntarenas 8

Hoy a las 6 horas fondeó el vapor estadounidense "Corinto" de 1161 toneladas, procedente de Cristóbal C. Z. con 2 días de mar de Balboa, 80 tripulantes, Capitán C. Zastrow y consignado a Felipe J. Alvarado y Cia. Sin pasajeros para este puerto, once en tránsito. Carga 519 con 66 toneladas. Correo 2 sacos. Hoy a las 6 horas fondeó el vapor inglés "Acajutla" de 654 toneladas, procedente de Cristóbal C. Z. con dos días de mar de Balboa 57 tripulantes Capitán Charles March y consignado a Felipe J. Alvarado y Cia. Sin pasajeros para este puerto, 2 en tránsito. Carga: 2911 B. con 145 toneladas. Correo:

Puntarenas, 6 de Enero de 1923

Hoy a las 7 15 hs. fondeó el vapor estadounidense CUBA de 1653 toneladas procedente de San Francisco Cal con 18 horas de mar de San Juan del Sur, 70 tripulantes, capitán C. J. Holland y consignado a Felipe J. Alvarado & Cia. Pasajeros: James Borserini, Rodolfo Alberto Peiro y Juan Rafael Li Acon. Carga 821 bultos con 85 toneladas. Correo 12 sacos y 2 paquetes.

Hoy a las 10 hs. fondeó el vapor inglés "Greenwich" de 2264 toneladas, procedente de Newport, Inglaterra con 2 días de mar de Balboa, 34 tripulantes, Capitán W. A. Scott, y consignado a Ferrocarril al Pacífico Sin Pasajeros ni correo. Carga 2831 toneladas de carbón.

Hoy a las 10.30 hs. zarpó para Cristóbal y Balboa, Canal Zone, el vapor estadounidense CUBA de 1635 toneladas, 70 tripulantes, Capitán C. J. Helland y despachado por Felipe J. Alvarado & Cia. Sin pasajeros carga ni correo.

El Capitán de Puerto.

J. BENITO LIZANO

El aceite de coco es un champú eficazísimo

Si quiere Ud. conservar su cabellera en buen estado, fíjese con qué la lava. La mayoría de los jabones y champús preparados contienen demasiado álcali.

Este es muy dañino pues deseca el cuero cabelludo, haciendo el cabello quebradizo. Puro aceite de coco Mulsified, el cual es puro e inofensivo, es mucho mejor que el jabón más costoso o cualquier otra cosa que pueda Ud. usar para el champú. No perjudica el cabello en absoluto.

Póngase en una tasa con un poco de agua tibia, unas dos o tres cucharaditas de Mulsified. Mójesse sencillamente el cabello y frótelo con éste. Con una o dos cucharaditas se obtiene una espuma rica y abundante que limpia perfectamente tanto el cabello como el cuero cabelludo. La espuma se enjuaga fácilmente y y queda hasta la última partícula de polvo y caspa. El cabello se seca rápida y uniformemente haciéndose fino, sedoso y lustroso.

El aceite de coco Mulsified puede obtenerse fácilmente en cualquier botica, droguería, perfumería o peluquería. Es muy económico, pues bastan unas cuantas onzas para toda una familia durante meses. Cuidese de las imitaciones. Exíjase que sea Mulsified fabricado por Watkins.

14

Quong Tai Chong & Co

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores

PUNTARENAS C. R.

¿Quiere usted un buen trabajo de impreta? ¿Necesita timbrar el papel de su correspondencia? ¿Desea tarjetas finas y elegantes? Diríjase a nuestros talleres de la IMPRENTA MINERVA, en donde contamos con los mejores elementos para satisfacerle.

DIARIO DEL COMERCIO

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado No se admite inserciones alternas.

SINTIERON EL TEMBLOR? — Ya es tiempo que busquen una casa de madera. Vendo una 225 varas Sur de la sucesión Cesáreo García con solar grande que vale \$ 8.000.00 en \$ 5.000.00 a entenderse Almacén de muebles esquina opuesta al Correo.

P.D. — Otra \$ 4.500.00; 15 varas Oeste de Victorio Gei por La Soledad.

IMPORTANTE. — No compren muebles en ninguna parte antes de obtener precios de muebles nuevos y de segunda mano; cambiamos y fabricamos muebles al gusto del cliente en el Almacén de Muebles esquina opuesta al Correo.

OPORTUNIDAD Vendo finísima Mandolina con estuche en 180 colones. Hotel Imperial, De 12 a 2 p. m. — LAURO D. URANGA.

EMPLEO en oficina para señorita joven. Debe tener buena ortografía. Dirección: Wheelcorco. Apartado 136. San José.

ALQUILO local espacioso propio para negocio grande. Lugar céntrico cerca del Mercado Precio módico. — AARÓN ASCH. — Frente La Pro

TOSTADOR Compramos un tostador de café en buen estado. Ofertas a Pérez y Pazos. Turrialba.

Única oportunidad. — Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Para informes Teléfono 685.

TELEFONO. — Se compra un derecho de línea telefónica que lleve cerca del Teatro América. Dirigirse a William Dent, oficina de John M. Keith.

AGRICULTOR. Extranjero, con muchos años de práctica en el cultivo de café, caña, cacao, banana etc., como también en el corte y elaboración de maderas, instalación de beneficios de café, azúcar etc., desea colocarse como administrador de una finca grande o tomar en arrendamiento algún terreno a medias. Dirigir oferta "Agricul-tor". Apartado 1102 San José.

Solares para construir. — Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

\$ 12.000 se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

Recepción a Monseñor Rotta en Roma

De Centro América

San Salvador, enero 5.

El empréstito contratado con Mr. Minor C. Keith aumenta la emisión de bonos de la serie en un millón de dólares y en cambio de este aumento se reduce la emisión de la serie quinta en un millón.

El Ministro de Nicaragua ante la Santa Sede dió una recepción en honor del nuevo Interouncio Apostólico en la América Central Monseñor Rotta. Dicha recepción fue en Roma y allí asistieron numerosos Cardenales, Prelados, diplomáticos y miembros de la aristocracia italiana.

De la Escuela de Artes Gráficas han salido varias señoritas tituladas en pintura, dibujo, mecanografía y cinematografía el año anterior.

La flota norteamericana del Pacífico que va a maniobrar en combinación con la del Atlántico, tocará en puertos centroamericanos.

A fines de este mes se efectuará la boda del Cónsul de España Manuel Palacio con la señorita Sara Martí.

Mañana hará su estreno en el Teatro Colón el notable tenor chileno José Caballero.

Ya fue entregado el premio de mil colones en combinación con la lotería de Casa de Beneficencia al Dr. Joaquín Novoa que fue ofrecida a sus clientes por la empresa de este diario. — Diario del Salvador.

Tegucigalpa, enero 6.

El Congreso discutirá mañana cuestión de nulidad elección de diputados por el Departamento de Tegucigalpa planteada por el Representante Milla Cisneros. Debates prometen estar interesantes.

Llegó de Nicaragua el aviador Mansi.

Tomó posesión el nuevo Consejo Obrero Hondureño. Presidente del Congreso fue electo el general Oque-ll Bustillo. — El Cronista.

La Celba, 4 — La esposa del señor Presidente doña Anita de López G., repónese enfermedad y fatigas viaje, declinando agradecida festejos preparados en su honor.

Tegucigalpa, 3.

Presidente Congreso Nacional Dr. Miguel Oqueje Bustillo, Vicepresidente Reina, Srlo., José B. Enriquez, Salomón Sorto, Edmundo Lozano y Antonio Gómez Romero.

Hoy tomaron posesión los nuevos delegados confederación obrera centroamericana.

Obtendrá título de Médico y Cirujano el joven nicaragüense Rosendo Cerdas. — El Constitucional.

Carta Abierta

San José, 6 de enero de 1923

Sr. Director de "La Nueva Prensa" Lic. don Asdrúbal Villalobos Pte

Señor: Me he enterado del insidioso artículo que publica su Diario en el No 340 de ayer, con el título de "Algunos datos más" — como continuación de otro denominado: "La verdad en el embargo del "Venezuela" — correspondiente al No 339, del periódico que usted dirige.

Si es usted un caballero, le reclamo un campo en la próxima edición de "La Nueva Prensa", para defender a mi abogado, el Dr. don Ramón Zelaya, del ataque tan infundado que se le hace — de haber sido el quien propuso al Capitán del Puerto de Limón para depositario en el embargo del vapor "Venezuela" — con el fin avieso de enrolar al Gobierno de la República, en responsabilidades — para el mejor éxito de la traha; — cargo que estimo me alcanzaría, por ser en primer término el más interesado en dicho embargo; lo que revela cuanto MALA FE ha desarrollado el autor de la producción aludida, y cuanto IGNORANCIA tiene de la legislación del país en la materia.

Para desvirtuar el cargo que indignamente se le hace a mi abogado directamente, y de modo indirecto a mí, me basta con dar a la publicidad los siguientes telegramas que dió a luz "La Tribuna" del 29 de diciembre p. pdo.:

"A Gerardo Lara, San José 28 (11 40).

Exito completo. Vapor embargado, hoy después de seria oposición oficialidad. Depositado Capitán del Puerto, quien no autorizará zarpe, mientras no se levante embargo. Felicítale. Afectísimo amigo, Ramón Zelaya."

"A Dr. Ramón Zelaya. Limón.

No se venga; hay que mantener la

presa. Vea que el el Capitán de Puerto recoja y tenga en su poder, instrumentos, brújula, timón, cartas, de mar etc., para impedir que se fuguen: que haga salir al Capitán y demás gente de mar al pobado, desalojando el barco como es de ley, para evitar una jugada; y que la policía vigile el Muelle. Gracias a las autoridades que tan celosa y dignamente se han comportado. Gerardo Lara". Y de este otro:

"A Gerardo Lara. San José, 28 Diciebr.

Vea inmediatamente Ministro Marina, dígame depósito fue hecho Capitán del Puerto a solicitud Compañía Holandesa, como garantía sus intereses: si obliga Capitán del Puerto renunciar cargo, impondremos policía es bordo, contra voluntad Capitán buque. Ramón Zelaya."

Y por otra parte, completaré la defensa del cargo calumnioso en referencia haciéndole conocer al público, que precisamente era al Sr. Capitán del Puerto Limón a quien correspondía ejercer el cargo de depositario legalmente del vapor "Venezuela", según lo dispuesto por el REGLAMENTO DE PUERTOS DE LA REPUBLICA de 24 de febrero de 1884, Capítulo VI al tenor de los artículos 39, 40 y 41 que paso a copiar:

CAPÍTULO VI "DEL EMBARGO DE BUQUES"

Art. 39. — "El Capitán del Puerto asistido de su Secretario y del intérprete del Puerto en su caso, de un contra-maestre y de dos testigos, pasará a bordo a intimar en forma el embargo al Capitán y sobrecargo, o a quien sus veces hagan. Seguidamente hará cerrar, clavar y sellar las escotillas, cámara y rancho de proa, remover el buque al interior del puerto o fin del estero, desarmar y conducir a tierra las velas y timón, junto con las agujas, sextantes y cronómetros, las embarcaciones menores con sus útiles, y las cartas de navegación, previo inventario que firmará el CAPITAN DEL PUERTO, su Se-

cretario y testigos; y esos efectos quedarán CUSTODIADOS A CARGO DE DICHA AUTORIDAD.

Art. 40. — "También se inventariará, con las formalidades dichas en el precedente artículo, todo cuanto quede fuera de escotilla, se tenderán los toldos del buque, y se dejará de guarnición a bordo de él, la fuerza que se juzgue suficiente para custodiarlo, hasta que con las mismas formalidades se proceda a su descarga. QUEDANDO RESPONSABLE DE TODAS LAS PERTENENCIAS DEL BUQUE. EL CAPITAN DEL PUERTO EL GUARDA QUE DEBE CONSTITUIR A BORDO Y EL JEFE DE LA FUERZA ARMADA.

Art. 41. — "El expediente de EMBARGO deberá tener por cabeza, la orden motivada para efectuar ésto, y seguirá su curso ante el JUEZ COMPETENTE."

No había en la forma legal antes consignada, como se ve, responsabilidad alguna contra el Gobierno de la República; y aunque la orden Ministerial al CAPITAN DEL PUERTO de renunciar el cargo de depositario, si constituye una responsabilidad hoy, porque así se le obligó a faltar a una ley terminante, clara y vigente, jamás nunca la exigiríamos del GOBIERNO actual, a cuyo Jefe, como a su distinguida familia nos ligamos sentimientos de sincera y leal amistad, como también porque somos legítimos COSTARRICENSES, que por ningún interés del Mundo pondríamos a nuestra PATRIA, ni al Gobierno que lo representa tan legítimamente, en dificultades de ningún género.

Y no terminaré esta necesaria defensa, sin exclamar con el mayor desdén: "QUE ATREVIDA ES LA FALACIA Y LA IGNORANCIA."

Quedo de usted, seguro servidor,

GERARDO LARA

En qué paró la Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico?

De nuestro colega "El Viajero" — (Puntarenas).

Son tantos los desengaños que hemos sufrido los costarricenses de algunas compañías nacionales, que llegará el día en que ya desilusionados por frecuentes fracasos, nadie, absolutamente nadie prestará su decidido apoyo a ninguna compañía nacional, pues aunque es muy duro confesarlo, muy rara vez se ha logrado el buen éxito en los negocios de las mismas, trayendo su fracaso las consiguientes pérdidas, y en consecuencia, cada día más siembran la desconfianza en todos los ámbitos.

Esto precisamente es una de las causas principales por las cuales nunca prosperan las compañías nacionales, y de ahí que surjan solamente las extranjeras.

A propósito de ese mal concepto que es han formado de las compañías nacionales, por el buen nombre de la compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico, formada para la explotación de yacimientos petrolíferos en la zona de Cangel y Guanacaste, y ya que hay un regular número de personas que tienen su dinero invertido en acciones de las cien mil que ella emitió, interesadas, con muy justa razón, en saber el paradero de sus ahorros y si efectivamente existe en aquella zona alguna riqueza mineral en vía de explotación, conviene que el Licdo. don Claudio González Rucavado, cuyo nombramiento para Presidente de esa respetable sociedad fué un motivo de confianza y seguridad en el éxito de los negocios de la referida compañía, dé una categórica explicación acerca de la situación en que están colocados los intereses de la misma, y de la manera cómo piensan ellos solucionar tan importante negocio.

Pues como han trascendido varios meses sin que ella dé signos de vida y los trabajos de perforación que se efectuaron hace algún tiempo no dieron ningún resultado satisfactorio, personas interesadas en el negocio, en el deseo de averiguar si se trata de algún engaño o de una realidad que pudiera mantener en estado latente sus esperanzas y la de los demás accionistas, hicieron en días pasados un viaje a la zona indicada, recibiendo la más grande decepción, pues aquello está completamente abandonado, al extremo que las dos máquinas perforadoras que el Gobierno facilitó a la referida compañía, se encuentran en pésimo estado, debido a que el aire salado y el fuerte temporal que azotó al país a fines del año pasado, les ha deteriorado notablemente, y si el Ministerio de Fomento tiene interés en sus cuidados y conservación, aún es tiempo de ordenar su traslado a un sitio más adecuado, pues además son actualmente innecesarias en aquel lugar, y siendo así esas maquinarias en tal estado de abandono antes de inspirar confianza, más bien pareciera que se les tiene allí a manera de fantasmas financieristas.

Esperamos, pues, oír la palabra autorizada, sobre el importante asunto que nos ocupa, del señor Presidente de la Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico Lic. don Claudio González Rucavado.

Falleció en el Hospital de Cartago don Ignacio Arburola Sus últimas palabras

El domingo por la noche, a las 19 hs., don Ignacio Arburola, uno de los protagonistas en el incidente del Ato de Ochomogo, falleció a causa de las graves heridas que recibiera. El entierro se verificó ayer lunes a las 11 hs., en el cementerio de la vieja metrópoli.

A propósito de este desgraciado suceso, persona que está muy al corriente de sus detalles nos manifestó que nuestra información sobre el particular es exacta, así como son apasionados y contradictorios los datos que don José María Zeledón suministró a un colega de esta capital.

Dice nuestro informante que antes de expirar declaró el señor Arburola lo siguiente, al Alcalde que instruye la sumaria: "El joven Leonidas Alberto Pacheco, después de que cruzamos algunas palabras, me dió una bofetada. Entonces mi cuñado me pasó un puñal con el que traté de herir a Pacheco. Este resbaló y cayó por tierra. Estando ya en el suelo me hizo tres disparos."

Por datos que recojimos ayer tarde, los otros heridos mejoran paulatinamente, lo que mucho celebramos, enviando a la vez nuestro más sentido pésame a la inconsolable viuda doña Elisa P. de Arburola; a su señora madre doña Juana González v. de Arburola, a sus hermanos, hermanas y demás deudos.

Incidente entre el rey Alfonso y el ministro de Hacienda

MADRID. — En los centros oficiales se ha desautorizado categóricamente el rumor que se extendió en días pasados por los círculos informativos de haber insistido el Ministro de Hacienda, señor Pedregal, en dimitir la cartera que desempeña a consecuencia de indicaciones que había observado en altas esferas de tendencias a abandonar el cargo de los responsables del revés militar de Marruecos. El incidente que parece haber motivado la resolución del ministro de Hacienda fué la licitación del rey, por mediación de un ayudante suyo, al general Beranger, con ocasión de su santo. El ministro estimó que el monarca indicaba así su apoyo al ex-alto comisario y se propuso renunciar, disuadiéndole el presidente del consejo de ministros, marqués de Albuernas, que quitó toda importancia al asunto. La prensa y los políticos dedican comentarios constantes al incidente, que algunos opinan tendrá consecuencias importantes en el ministerio.

... y para Bebe la EOSFATINA FALIERES. El mejor alimento de los niños. Forma con la leche una papilla deliciosa y fortificante necesaria para el destete y durante el desarrollo. Conviene a los estómagos delicados. Exigir la gran marca FOSFATINA FALIERES.

En todas las Farmacias y tiendas de comestibles

688 es el Teléfono del Diario del Comercio

CLUB

→ DE ←

MAQUINAS DE ESCRIBIR

Los que abajo firmamos, CERTIFICAMOS:

Que a las 10 a. m. de hoy domingo 7 de Enero de 1923, se verificó el 18.º sorteo del Club de Máquinas de Escribir de J. F. Forero y Co., con toda corrección, saliendo favorecido el No. 92 devuelto.

Jesús María Castro Valverde, Odilón Cordero, Joaquín Matei.

San José, Enero 7 de 1923.